



**MINUSCA**

---

**CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA**  
**Mercredi, 22 juin 2022**

**Textes**

- Vladimir Monteiro, porte-parole de la MINUSCA
- Lieutenant-colonel Aissa Yahaya, porte-parole de la Force
- Commissaire Serge Ntolo MINKO, porte-parole de la Police

**PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA**

● Ce mercredi, la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en RCA et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, s'adresse au Conseil de sécurité de l'ONU. Elle y présente le rapport du Secrétaire général sur la situation en RCA au cours des trois derniers mois.

Dans son intervention, la Représentante spéciale abordera notamment le processus politique et de paix, notamment l'implication de la sous-région, le dialogue avec le Gouvernement en matière de l'accord de siège (SOFA) et des droits de l'homme, la mise en œuvre du mandat de la MINUSCA, la crise de carburant qui frappe la Mission et le pays mais aussi les incitations à la haine et les campagnes de stigmatisation et l'incitation publique à la violence.

Au cours de cette session, la présidente du Réseau leadership femmes Centrafrique et coordonnatrice de l'association Femmes leaders pour la paix en Centrafrique, Lena Ekomo, s'adressera également aux membres du Conseil de sécurité.

● Depuis le mois de mai 2022, la MINUSCA fait face à une crise de carburant qui touche aussi bien le quartier général à Bangui que ses bureaux de terrain dans les préfectures.

En contact permanent avec les autorités centrafricaines, la direction de la MINUSCA a entrepris de s'approvisionner essentiellement hors de la Centrafrique.

C'est dans ce contexte que la MINUSCA s'est approvisionné en carburant au Soudan pour les besoins du bureau de Birao et au Soudan du Sud pour ceux du bureau d'Obo. Compte tenu de l'urgence des besoins, de la distance entre ces deux villes et Bangui et de l'état impraticable des routes en saison de pluies, cette solution a pour but d'éviter l'interruption des activités de la MINUSCA dans ces deux localités notamment en termes de protection des civils.

Ainsi, le carburant acquis au Soudan a permis à la Force de la MINUSCA de déployer cette semaine ses casques bleus zambiens à Ouanda-Djallé et de chasser les rebelles qui s'y trouvaient depuis quelques jours. Le carburant provenant du Soudan du Sud a permis de soutenir et les

opérations de DDR menées par les autorités centrafricaines à Zémio et Mboki ainsi que les opérations de cartographie électorale dans le sud-est du pays.

La MINUSCA salue le travail constant avec le Gouvernement centrafricain qui permet à la MINUSCA de poursuivre l'exécution des tâches prioritaires du mandat à savoir la protection des populations civiles.

Par ailleurs, la MINUSCA dénonce une énième campagne de désinformation, de manipulation et d'incitation à la haine contre la Mission, après les récents propos et déclarations de certains acteurs sur l'approvisionnement en carburant de son bureau à Birao.

## **DROITS DE L'HOMME**

- Entre le 7 et le 20 juin 2022, la MINUSCA a documenté et vérifié 30 incidents, représentant 35 violations et abus des droits de l'homme et du droit international humanitaire, ayant affecté 86 victimes (65 hommes, 11 femmes, deux garçons, une fille, cinq adultes non-identifiés et deux groupes de victimes collectives). S'y ajoutent huit allégations d'incidents, représentant 12 violations et ayant affecté 26 victimes. Le nombre des incidents et des violations est resté inchangé par rapport à la moyenne des semaines précédentes tandis que le nombre de victimes a baissé.

Les acteurs étatiques ont été auteurs de la majeure partie des incidents (66,66%), des violations (62,85%) et des victimes (75,58%).

Les préfectures de la Haute-Kotto, de l'Ouham-Pendé et de la Nana-Mambéré ont été les plus touchées par les incidents de violations et d'abus. Les préfectures de Haute-Kotto (18) et de Bamingui-Bangoran (15) ont enregistré le plus grand nombre de victimes.

Par ailleurs, la division des Droits de l'homme a eu une séance de travail avec une délégation de l'Union africaine à Bangui relative à une mission d'appui et de formation sur la justice transitionnelle à l'endroit des commissaires de la Commission Vérité Justice Réparation Réconciliation (CVJRR), les institutions de droits de l'homme et la société civile.

La MINUSCA a également poursuivi son appui technique et financier à la promotion des droits de l'homme avec l'organisation d'ateliers sur la justice transitionnelle et la lutte contre les discours de haine.

## **PROTECTION DE L'ENFANT**

- Le projet de protocole d'accord relatif à la protection des enfants sortis des forces et groupes armés fait l'objet d'un atelier ce mercredi à Bangui, dans l'optique de la mise en œuvre des dispositions du Code de protection de l'enfant. L'atelier est organisé par le Ministère de la Promotion du Genre, de la protection de la femme, famille et des enfants avec l'appui financier de la MINUSCA.

Le Gouvernement centrafricain a ratifié le Protocole facultatif concernant l'implication d'enfants dans les conflits armés (Protocole facultatif) le 21 septembre 2017.

## **JUSTICE ET AFFAIRES PENITENTIAIRES**

- La Cour d'Appel de Bouar a entamé le 20 juin, sa première session criminelle de l'année 2022. La première journée a débuté par la prestation de serment des 15 jurés (10 hommes et 5 femmes), avant que la Cour ne se penche sur la première des 28 affaires qui vont être traitées durant la session.

La MINUSCA apporte son soutien à cette session qui se poursuit jusqu'au 31 juillet notamment en assurant l'escorte des accusés de la prison à la cour ainsi que la sécurisation de la salle d'audience.

## **BUREAUX RÉGIONAUX**

- Alors que la 3ème cartographie de la présence des fonctionnaires et agents de l'Etat (FAE) et des bâtiments administratifs se poursuit, les bureaux de Bria, Bossangoa, Bria et Paoua ont appuyé les équipes de la Primature dans l'accomplissement de leur mission au cours de la semaine.

La première phase de cet exercice a été achevée dans neuf chefs-lieux de préfectures à savoir Mobaye (Basse-Kotto), Ndélé (Bamingui-Bangoran), Bambari (Ouaka), Bangassou (Mbomou), Obo (Haut Mbomou), Birao (Vakaga), Batangafo (Ouham-Fafa) et Kaga Bandoro (Nana-Gribizi).

- A l'image des années précédentes, la MINUSCA apporte un soutien logistique, technique et sécuritaire aux autorités dans l'organisation des épreuves du baccalauréat 2022. A cet effet, la Mission a assuré le transport des présidents du jury de Bangassou, Ndélé, et Birao, en attendant ceux de Bria, Berberati, Bocaranga et Paoua. Des matériels d'examens destinés à ces centres sont également acheminés par la Mission.

- Le bureau de la MINUSCA à Obo a officiellement remis aux autorités locales la mairie de Mboki, réhabilitée à travers un projet à impact rapide. Le bâtiment permettra d'améliorer les conditions de travail des membres de la délégation spéciale et du personnel du bureau du maire de Mboki.

## **COVID-19**

Les chiffres de la Covid-19 au sein de la MINUSCA en date du 21 juin 2022:

- Cas accumulés	1283
- Cas guéris	1254
- Cas actifs	11
- Décès	9

## **PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA**

Le Commandement de la Force de la MINUSCA a tenu du 16 au 17 juin 2022 à Bangui la 13ème Conférence du Groupe de Commandement de la Force (FCGC), à l'UCATEX. L'ouverture de la conférence a été présidée par la Représentante Spéciale Adjointe du Secrétaire General de l'ONU,

Lizbeth Cullity. Le but de la rencontre était de fournir aux leaders de la Force les directives et les conseils de la direction de la Mission et du Commandant de la Force sur la proactivité pour être pleinement efficaces dans la protection des populations civiles, mais aussi de s'assurer que tous les éléments des forces sont suffisamment imprégnés des directives et des orientations sur la mise en œuvre du mandat.

Cette édition a vu la participation des leaders des Forces de Défense Sécurité centrafricaines à savoir le Chef d'Etat-major des FACA le Lieutenant-Général Zephyrin Mamadou, le Directeur général de la Gendarmerie Nationale, le Directeur général de la Police Nationale et les commandants de zone. Avec les leaders des FDS, il a été question de discuter des moyens d'améliorer la coordination entre la Force MINUSCA et les FDS. Les prochaines élections locales ont également été brièvement abordées.

La Force continue d'adresser une réponse ferme et une posture robuste face aux menaces que représentent les groupes armés.

Dans la région Est face à l'attaque de la ville de Ouada-Djallé le 16 juin 2022 dans le nord-est (Prefecture de la Vakaga), par les éléments de l'UPC deux bataillons de casques bleus ont reçu l'ordre de faire mouvement vers la ville et d'établir un poste militaire temporaire. L'objectif est de débarrasser la ville des groupes armés à terme et protéger la population civile dans cette localité et ses environs.

Le bataillon zambien venu de Birao est rentré dans Ouanda-Djallé le lundi 20 juin 2022 et sera rejoints par le bataillon rwandais en provenance de Bria. Il est prévu un renfort de casques bleus par voie aérienne. Aussi des missions de reconnaissance aérienne sont effectuées depuis le 16 juin par l'aviation srilankaise. Depuis l'arrivée des casques zambiens dans Ouanda-Djallé, la ville est calme et les groupes armés ont pris la fuite.

Dans la région Centre, c'est une patrouille de casques bleus rwandais qui a reçu l'ordre d'établir un poste militaire temporaire dans le village de Nzéléfé suite à des violences communautaires. Le village et ses environs ont retrouvé la quiétude.

Malgré la pénurie mondiale de carburant, plusieurs missions conjointes majeures de domination de zone sont déployées. Pour atteindre cet objectif de sécurisation et de stabilisation de la RCA, nos forces continuent d'intervenir pour protéger la population civile.

## **ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS**

Dans la région Centre, les casques bleus népalais ont réparé le pont de Koutchou sur l'axe Tagbara-Boyo qui était en état de dégradation depuis quelques mois. Ce pont permettra de désenclaver la région de Tagbara, Komaye et Boyo.

Dans l'Est, le contingent marocain a organisé un match de football au profit des élèves de l'école "Madagrenbada" à Bangassou au cours duquel des effets sportifs ont été distribués.

L'équipe d'engagement féminine zambienne a fait la démonstration aux femmes de la zone d'Amameu à Bria de différentes méthodes de lavage des vêtements. De même, elle a apporté des soins médicaux à une femme souffrante.

Dans la région Ouest, en plus de la formation informatique qui continue toujours à être menée au profit des étudiants de la ville de Bouar, une formation en automobile est ainsi organisée par les casques bleus bangladais au profit cette fois-ci des étudiants de la localité de Bocaranga.

Par ailleurs, les médecins bangladais ont mené une campagne médicale dans la ville de Bouar. Au total, 103 patients civils ont été traités. Les casques bleus camerounais ont procédé à la distribution de produits alimentaires et de moustiquaires au profit des mal-voyants de Bossangoa. Ces derniers poursuivent les travaux de construction de la mairie de Léré et Markounda.

Dans le cadre des commémorations de la journée mondiale de l'environnement, les casques bleus tanzaniens ont participé à la campagne de plantation d'arbres et d'élimination des déchets pour réduire leur impact sur l'environnement dans la ville de Berbérati.

Enfin, l'équipe médicale tanzanienne a fourni des services médicaux aux patients de la localité de Gamboula.

## **PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA**

Le 20 juin, le chef du pilier Développement UNPOL de la MINUSCA conjointement avec les représentants du PNUD et des directeurs généraux de la Police et de la Gendarmerie centrafricaines ont ouvert la session de formation sur la police de proximité modèle centrafricain à l'hôtel Oubangui. Cette formation au profit de 30 chefs d'unités des Forces de Sécurité Intérieure (FSI) porte sur le rôle qu'ils doivent jouer auprès de leurs collaborateurs pour la mise en œuvre de la police de proximité au sein de la population.

### **APPUI OPERATIONNEL**

Les états-majors intégrés de la MINUSCA, à travers les unités de police constituées et les officiers de police individuels conjointement avec leurs homologues des FSI poursuivent intensifient les patrouilles diurnes et nocturnes dans les artères, carrefours et points stratégiques de la ville de Bangui et en régions.

Le 20 juin, la première unité de police constituée du Cameroun basée à Bouar, préfecture de la Nana-Mambéré et des FSI ont sécurisé, la tenue de la première session criminelle à la Cour d'Appel de Bouar. Cette activité se poursuivra jusqu'au 30 juillet.

Le 19 juin, une équipe constituée des UNPOL et d'observateurs militaires de la MINUSCA sous escorte du bataillon pakistanais de la Force, a effectué une mission d'évaluation sécuritaire, au village Lady sis à 36 km sur l'axe Batangafo-Bouca. Cette mission fait suite aux informations indiquant la présence récurrente d'éléments des groupes armés sur cet axe. Les populations des

bourgades visitées se sont dit satisfaites et rassurées de la présence de la Mission à travers les patrouilles.

Le 17 juin, l'unité de police constituée du Congo, a effectué à l'aéroport de Bangui, Mpocho la 8<sup>e</sup> rotation de son personnel. Cette unité basée à Bambari participe notamment à l'opération conjointe de Mingala lancée récemment par la Représentante spéciale du Secrétaire général pour sécuriser les populations de cette zone jadis en proie aux exactions des groupes armés. Au total, 180 nouveaux éléments dont 26 femmes viennent ainsi consolider les efforts de leurs devanciers pour le maintien de la paix en RCA.

Par ailleurs, le chef d'Etat-major UNPOL, le Colonel Fadi Abu Khit a reçu, le 16 juin à Bangui, 20 nouveaux officiers de police individuels de la MINUSCA. Cet effectif additionnel, va renforcer les capacités opérationnelles de la composante police dans l'exécution de ses tâches régaliennes prévues par le mandat.

UNPOL continue d'apporter un soutien au processus de recrutement de 1000 gendarmes et policiers. Son unité de vérification et certification et les Forces de Sécurité Intérieure ont déjà examiné 12.456 dossiers sur les 20.398 réceptionnés.

Lors d'une patrouille le 19 juin à Bangui, les UNPOL en colocation au commissariat du 1<sup>er</sup> arrondissement de Bangui ont échangé avec la population sur les questions sécuritaires et les violences à l'égard des femmes, et ont exhorté leurs interlocuteurs à dénoncer toute violation des droits humains.

La semaine dernière également a eu lieu à Kaga-Bandoro, la cérémonie couplée de remises officielles du bâtiment et du forage de la compagnie de Gendarmerie de Kaga-Bandoro, préfecture de la Nana-Gribizi financés sur fonds de deux projets à impact rapide à hauteur globale de 40 millions de francs CFA. Cette solennité s'est déroulée en présence de la cheffe de bureau MINUSCA, du préfet, du maire et les responsables des FSI de ladite localité. Ces réalisations initiées par UNPOL rentrent dans le cadre de l'accompagnement de la MINUSCA au processus de restauration de l'autorité de l'Etat.

**© SCPI 2022**